

David Gamache Hutchison, Université de l'Alberta, Edmonton (Alberta)

Découvrir un créneau : le rôle des ONG comme artisans et bâtisseurs de la paix

Sommaire

Dans cette étude, l'auteur dresse le bilan provisoire du travail des ONG pour l'édification de la paix dans les années 1990. Un nouvel ordre mondial est apparu dans lequel les ONG ont été appelées à jouer un rôle de premier plan. À l'heure où la politique a changé à l'échelle mondiale, où la capacité ou la volonté d'intervention des États - unilatéralement ou multilatéralement - est réduite et où les ONG ont de toute évidence des atouts et des capacités à offrir, celles-ci occupent désormais une place privilégiée dans les activités d'édification de la paix. Le travail des ONG constitue un élément vital des efforts contemporains visant à abolir les conflits et à préserver la paix. L'étude comprend quatre parties. L'auteur explore d'abord le nouveau contexte de l'œuvre des ONG. Il examine ensuite la nature et la portée de l'engagement des ONG dans les activités d'édification de la paix. Dans la troisième partie, il analyse de façon critique les difficultés et les défis que présente la participation des ONG aux activités d'intervention. Enfin, l'article présente quelques observations et propositions initiales au sujet du créneau que les ONG devraient occuper dans les efforts contemporains d'édification de la paix.

Biographie

David Gamache Hutchison termine actuellement une maîtrise en sciences politiques à l'Université de l'Alberta. Parmi ses divers intérêts de recherche, le fédéralisme canadien et la politique étrangère du Canada sont actuellement ses sujets de prédilection. Au cours de l'année universitaire 1998-1999, il a participé au Programme de stages parlementaires à Ottawa. Son expérience du secteur public comprend également un stage à l'ambassade du Canada à Washington et un poste de guide à l'Assemblée nationale du Québec, à Québec.

Susan Finch, Université Carleton, Ottawa (Ontario)

Le besoin d'améliorer la coordination de la coopération entre les ONG et l'armée dans les interventions humanitaires

Sommaire

Avec la fin de la guerre froide, le contexte de l'aide humanitaire s'est transformé et il en est de même du rôle joué par les grandes organisations qui interviennent dans les situations d'urgence complexes. L'auteur examine l'évolution des relations entre les ONG et les missions militaires dans ces interventions, en s'attachant tout particulièrement à l'expérience acquise en Bosnie et en Herzégovine. Alors que les ONG ont recherché des modes de coopération tenant compte de leurs préoccupations de sécurité tout en préservant leur indépendance et leur neutralité, les entités militaires se sont livrées à des activités non traditionnelles pour accélérer la réalisation de leurs objectifs à l'égard d'une stratégie de retrait. Les Nations Unies, en tant qu'organe de coordination central, ont un rôle important à jouer pour réaliser l'équilibre entre l'intégrité du programme humanitaire et l'utilisation optimale des ressources militaires dans un